
1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE (NDE) DO 
2 DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA SOFTWARE Nº 01/2021. No dia vinte e seis do mês de 
3 maio de dois mil e vinte e um (26/05/2021), com início às 14h02, considerando a crise sanitária 
4 internacional pelo SARS-CoV-2 e a Resolução CONSUNI n° 14/2020 e, por conseguinte, a 
5 recomendação de manter o distanciamento social, realizou-se, virtualmente, reunião ordinária do 
6 NDE do Departamento de Engenharia de Software da Universidade do Estado de Santa Catarina 
7 – CEAVI, presidida pelo professor Carlos Alberto Barth. Também estivam presentes os 
8 professores Adilson Vahldick, Fernando dos Santos, Marília Guterres Ferreira e Pablo Schoeffel. 
9 No expediente, não houve inclusões ou exclusões. Foi aprovada, por unanimidade e sem 

10 alterações, a ata n° 10/2020, já assinada digitalmente no processo SGPe UDESC n° 
11 22.483/2019. ITEM 1. PROCESSO SGPe UDESC n° 7.793/2021. ORIGEM: 
12 UDESC/CEAVI/SECDEP – Secretaria dos Departamentos. INTERESSADO: Carlos Alberto 
13 Barth. ASSUNTO:  Requisição de livros para o curso de Engenharia de Software (Aprovado 
14 ad referendum). O presidente do NDE explicou que foi necessária a aprovação ad referendum, 
15 porque o prazo para aquisição dos livros estava terminando. Destacou que todos os professores 
16 do departamento utilizaram e-books da plataforma “Minha Biblioteca” nos planos de ensino 
17 2021/1. Em discussão, os professores comentaram a importância da adesão de todos à 
18 plataforma. Que o ensino híbrido e remoto acompanha a tendência inovadora de utilização de 
19 bibliografias digitais. Que é necessário robustecer essa ideia entre os outros departamentos da 
20 UDESC Alto Vale e, consequentemente, obter adesão de outros centros da UDESC. O professor 
21 Fernando destacou que a base de livros da Pearson é muito completa, porém cara. Contudo, se 
22 houver demanda suficiente, é possível o investimento nesta outra base de livros. Colocado em 
23 votação o processo 7.793/2021, os membros do NDE homologaram a aprovação ad referendum 
24 por unanimidade. ITEM 2. Aprovação Planos de Ensino 2021/1. O presidente do NDE explicou 
25 os critérios utilizados para análise e aprovação dos planos de ensino 2021/1. Apresentou relatório 
26 minucioso com todo o trabalho de revisão realizado. Em votação, os membros do NDE 
27 aprovaram os planos de ensino 2021/1 por unanimidade. ITEM 3. Discussão da Avaliação 
28 Institucional 2020/2. O professor Carlos apresentou o relatório da Avaliação Institucional 2020/2 
29 enviado pela Comissão Setorial de Avaliação da UDESC Alto Vale. O professor Adilson destacou 
30 que a avaliação contém problemas relacionados ao conceito de significância estatística. Explicou 
31 que há muitas disciplinas com apenas um respondente, não sendo possível refletir a realidade 
32 do curso. Os docentes Adilson, Marília e Fernando acham oportuno a oferta de recompensas 
33 para estimular maior participação dos acadêmicos. O professor Fernando acrescentou que o 
34 NDE poderia definir critérios para aceitação do resultado da avaliação institucional. O presidente 
35 do NDE concordou e sugeriu a definição de um paradigma. O professor Pablo concordou com 
36 as estratégias levantadas pelos docentes. Considerou interessante a concessão de horas 
37 complementares, como forma de incentivar a resposta à avaliação. O professor Adilson destacou 
38 sua preocupação com uma avaliação, porque não é obrigatória e não representa a realidade do 
39 curso. Houve discussões sobre como aproximar a avaliação da realidade do curso e aumentar o 
40 percentual de respondentes. Em síntese, o NDE sugeriu (i) a inclusão da avaliação institucional 
41 no plano de ensino e (ii) a exploração de atividades como a gamificação. Que seja instituída uma 
42 semana especial e diferenciada, inclusive com a organização de uma gincana. Foi sugerido o 
43 envolvimento dos calouros no convencimento daqueles que, porventura, ainda não tenham 
44 respondido à avaliação institucional. ITEM 4. Reformulação Curricular (prazo 30/11/2021). O 
45 presidente do NDE comentou que a minuta de creditação da extensão continua indefinida. Com 
46 isso, há duas situações pontuais que precisam de discussão para o curso de Engenharia de 
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47 Software: (i) ou reforma curricular; (ii) ou ajuste de pequena monta para sanar as falhas 
48 apontadas na última visita do MEC. Que é necessário decidir qual opção será trabalhada. Para 
49 a reforma curricular é importante que não haja majoração dos custos. Que a tramitação para 
50 aprovação de uma reforma curricular dura, em média, três meses nos conselhos superiores. O 
51 professor Pablo comentou que é importante melhorar a grade curricular do curso. Sugeriu que a 
52 creditação da extensão seja realizada, futuramente, como ajuste de pequena monta. O professor 
53 Fernando sugeriu verificar qual é a data máxima para o envio de uma proposta de reforma 
54 curricular. E, na impossibilidade de conclusão do processo de reforma curricular antes da visita 
55 do MEC, que seja realizado o ajuste de pequena monta que é mais célere. Houve discussões 
56 quanto às duas possibilidades de alteração do PPC. O presidente do NDE se prontificou a 
57 verificar qual é a data limite para envio de alguma das duas propostas. O professor Fernando 
58 sugeriu resolver o problema pontual das falhas apontadas pelo MEC. Os demais professores 
59 foram favoráveis à solução apresentada. Avisos Gerais. O presidente do NDE sugeriu a criação 
60 de uma regulamentação para validação, como estágio obrigatório, de atividades desenvolvidas 
61 nos projetos “Escritório Modelo”, “Labot” e “GameLab”. O professor Carlos elaborará uma minuta 
62 para apreciação e complementação pelo NDE. Concluindo, o professor Carlos agradeceu a 
63 disponibilidade de todos, encerrando a reunião às 15h55. Não havendo nada mais a relatar, eu, 
64 Frederico Ozanam Carvalho de Rezende, da Secretaria dos Departamentos, lavrei a presente 
65 ata, que, submetida aos presentes e considerada conforme, será assinada por todos. Ibirama, 
66 vinte e seis de maio de dois mil e vinte e um.
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